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ДОРОГИЕ ѱОЛЛЕГИ, 
ƎРИМИТЕ 
ИƐѱРЕННЮЮ 

ƃЛАГОДАРНОƐТЬ 
ОТ ВƐЕƔ ѱƒƈƃАƐƐОВƕЕВ 
ƈА ВАƗ ТРƒД И ВЕРНОƐТЬ 
ƎРОƓЕƐƐИИ� ƎƒƐТЬ 
РАƃОТА ƎРИНОƐИТ 
РАДОƐТЬ, А ВƐŶ 
ƈАДƒМАННОЕ ƒƐƎЕƗНО 
ВОƎЛОƘАЕТƐѲ 
В ѰИƈНЬ� ƈДОРОВЬѲ, 
ƃЛАГОƎОЛƒƖИѲ И ВƐЕГО 
ƐАМОГО ДОƃРОГО ВАМ 
И ВАƗИМ ƃЛИƈѱИМ�̶ ̱ 
ДЕНИƐ ИЛЬИН�

 ǊоǪентȴ вȴǯтавǨи  ƾгроǈǱзǟаǯǯ�. Фото ǜлии ƿǱлатовой. 

– Денис Павлович, с каки-
ми результатами завершили 
уборочную кампанию-2023?

– Нынешний год был не са-
мым благоприятным по погод-
но-климатическим условиям. 
Такого длительного периода 
засухи и высоких температур 
не было с 2012 года! Несмотря 
на это, аграриям Кузбасса уда-
лось вырастить и собрать уро-
жай. Прогнозный объём сбора 
урожая в текущем году состав-
ляет порядка 1 млн 170 тысяч 
тонн зерна в амбарном весе. В 
непростой год земледельцы 
применяли нестандартные аг-
рономические приёмы, внедря-
ли инновационные разработки 
в повседневную деятельность, 
боролись за показатели уро-
жайности на каждом квадрат-
ном метре поля. 

Помимо зерновых, собран 
достойный урожай картофеля 
и овощей. По предварительной 
информации, картофеля собра-
но более 145 тысяч тонн, ово-
щей – более 24 тысяч тонн. Что 
касается масличных культур, по 
предварительной информации, 
собрано более 273 тысяч тонн 
семян, из них рапса – 255 тысяч 
тонн. 

– Как обстоят дела на сегод-
няшний день в животновод-
стве? 

– Удалось добиться опреде-
лённых успехов и нашим жи-
вотноводам. Отмечу, что Куз-
басс занимает первое место по 
производству куриного яйца 
среди регионов Сибирско-
го федерального округа, а по 
производству свиней на убой 

– второе место. Производство 
мяса скота и птицы в хозяй-
ствах всех категорий в живом 
весе за девять месяцев 2023 
года составило более 110 ты-
сяч тонн, в сельскохозяйствен-
ных организациях рост произ-
водства составил более 10 %, 
в крестьянских (фермерских) 
хозяйствах – без малого 5 % от 
прошлого года. Производство 
на убой мяса птицы во всех ка-
тегориях хозяйств составило 
42 тысячи тонн – рост более 
чем на 10 % к прошлому году. 
Производство куриного яйца 
в хозяйствах всех категорий – 
более 980 млн штук, что более 
чем на 1,5 % больше, чем в про-
шлом году. 

Ещё одно достижение, ко-
торое хотелось бы отметить: в 
этом году хозяйство Сергея Бо-
родина, расположенное в Топ-
кинском муниципальном округе, 
признано племенным заводом 
по разведению лошадей орлов-
ской рысистой породы. На се-
годняшний день это единствен-
ный племзавод по разведению 
лошадей в Кузбассе.

– Как развивается перера-
батывающая промышлен-
ность региона?

– Стабильно. Наши производи-
тели в сегодняшних непростых 
реалиях смогли оперативно пе-
рестроить работу, перейти с им-
портного сырья и оборудования 
на отечественное, сохранив вы-
сокое качество продукции. В 2023 
году наблюдается прирост про-
изводства хлеба более чем на 4 %. 
Примечательно, что в последние 
10 лет в этой отрасли был ежегод-
ный спад объёмов производства 
продукции на 6–8 %. Также боль-
ше стали производить мясных 
полуфабрикатов – без малого на 
50 %, мороженого – более чем на 
18 %, муки – почти на 15 %, кон-
дитерских изделий – более чем на 
11 % и круп – на 3 %.

В начале октября Кузбасс 
представил свою продукцию 
и достижения в сфере агро-
промышленного комплекса 
на 25-й Российской агропро-
мышленной выставке «Золотая 
осень – 2023». В итоге кузбас-
ская делегация получила в Мо-
скве 26 золотых, 9 серебряных 
и 4 бронзовые медали. Награды, 
полученные на «Золотой осе-
ни», – показатель того, что наши 

сельхозтоваропроизводители 
и специалисты отрасли работа-
ют эффективно, обеспечивают 
кузбассовцев качественной 
продукцией и развивают село.

– Как в текущем году помо-
гали фермерам?

– Мы поддерживаем и разви-
ваем малые формы хозяйство-
вания и сельхозкооперацию, 
оказываем грантовую поддерж-
ку начинающим фермерам и се-
мейным фермам. Во второй раз 
в Кемерове прошёл фермерский 
фестиваль «Своё», в котором 
приняли участие порядка ста 
фермерских хозяйств. Продол-
жаем организовывать традици-
онные сельскохозяйственные 
ярмарки, чтобы местная про-
дукция была ближе и доступнее 
для кузбассовцев, а фермеры по-
лучили дополнительные рынки 
сбыта своей продукции.

Также в Кузбассе в этом году 
создан первый кооператив вто-
рого уровня, который позволит 
минимизировать расходы сель-
хозпроизводителей на закупку 
расходных материалов, органи-

зовать логистику, сбыт и про-
движение продукции. Таким об-
разом, фермеры и небольшие 
производства смогут конкури-
ровать с крупными игроками 
рынка, в том числе реализовы-
вать продукцию через торговые 
сети и поставлять её в социаль-
ные учреждения.

– С какими целями и зада-
чами входим в новый, 2024 
год?

– Задачу собрать 2 млн тонн 
зерна, поставленную губерна-
тором, никто не отменял. Будем 
к этому стремиться. Для это-
го мы должны учесть ошибки 
текущего года, заблаговремен-
но сделать запас материальных 

ресурсов: посевного материа-
ла, топлива, запчастей. Загото-
вить и при необходимости при-
обрести качественный семенной 
материал. Программа по вво-
ду неиспользуемых сельхоз-
земель продолжится, будем 
строить зерносушилки, обнов-
лять технику, заниматься се-
лекцией. Продолжим развивать 
сельхозпереработку и молочное 
животноводство. 

– Что, на ваш взгляд, явля-
ется главным в сельском хо-
зяйстве?

– Агропромышленный ком-
плекс, несмотря на все имеющи-
еся проблемы, стабильно раз-
вивается и устойчив к внешним 
вызовам. Главное – среди нас те, 
кто любит свою землю и готов 
трудиться на ней. А значит, всё 
у нас получится.

ƽǡсǡǠǪваǧа 
Ƽǧǡна СǨирнǪва.

// от первого лица

ŊŮсŮда у кромки ŸоŴƈ 
˩снова продовольственной безопасности ˦узбасса – ˑто прежде всего 
труд наших земледельцев и животноводов. После завершения убороч-
ной кампании ʮенис Ильин, заместитель председателя правительства 
˦узбасса �по агропромышленному комплексу и развитию сельских 
территорий�, рассказал нашему журналисту об особенностях полевого 
сезона и планах на год грядущий.
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// профессиональный праздник

ŘŮрŮдовики ŸоŴуƀиŴи мŮдаŴи  

По традиции в конце октября 
чествовали тружеников села и 
подводили итоги работы отрас-
ли. Так, первыми уборку зерно-
вых в этом году завершили агра-
рии Мариинского, Кемеровского 
и Яшкинского муниципальных 
округов. Самые высокие показа-
тели урожайности зерновых – в 
Тисульском, Гурьевском и Кеме-
ровском муниципальных окру-
гах.

Кроме того, выращен достой-
ный урожай второго хлеба и 
овощей. По сбору картофеля с 
гектара лидерами стали Кеме-
ровский, Прокопьевский и Яш-
кинский муниципальные округа.

По урожайности рапса луч-
ший результат у Прокопьевско-
го, Тяжинского и Чебулинского 
муниципальных округов.

Среди передовиков – тракто-
рист сельхозартели «Заря» Ле-
нинск-Кузнецкого округа Ви-
талий Шупиков, засеявший на 
тракторе с посевным комплек-
сом «Алькор» более 5 700 гек-
таров. Комбайнёр Виталий Ба-
стрыгин из того же округа на 
уборке зерновых в фермерском 
хозяйстве Сергея Печерина по-
казал высокий результат, на-
молотив 4 тысячи тонн зерна. А 
тракторист-машинист ООО «Че-
булинское» Сергей Агонен обра-
ботал более 4 400 гектаров по-
чвы.

Среди других достижений 
уборочной кампании – 2023: 
урожайность озимой ржи в фер-
мерском хозяйстве Кирилла По-
морцева из Кемеровского муни-
ципального округа составила 
почти 50 центнеров с гектара в 
амбарном весе. В Мариинском 
МО высокой урожайности зер-
новых культур добилась Татья-
на Петрова, индивидуальный 
предприниматель, – 35 центне-
ров с гектара в амбарном весе. 

Механизатор из Прокопьев-
ского МО Алексей Филиппов в 
этом году стал серебряным при-
зёром 10-го открытого чемпио-
ната России по пахоте, который 
проходил в Татарстане в рамках 
выставки «Всероссийский день 
поля».

«Эти люди в очередной раз 
доказали, что на сельхозпред-
приятиях Кузбасса работают 
профессионалы высшего клас-
са», – отметил на торжественном 
приёме Денис Ильин, замести-
тель председателя региональ-
ного правительства (по агро-
промышленному комплексу и 
развитию сельских территорий).

Удалось добиться определён-
ных успехов и кузбасским жи-
вотноводам. Например, большая 
работа проделана в молочном 
скотоводстве. Напомним: в про-

шлом году по поручению губер-
натора Сергея Цивилева была 
разработана региональная про-
грамма развития молочного жи-
вотноводства с целью создания 
экономических и технологиче-
ских условий устойчивого раз-
вития отрасли. И уже видны 
результаты – впервые за послед-
ние годы наблюдается пусть не-
большой, но прирост по произ-
водству молока в общественном 
секторе. Так, по данным Мини-
стерства сельского хозяйства и 
перерабатывающей промыш-
ленности Кузбасса, за 9 месяцев 
2023 года в хозяйствах всех ка-
тегорий производство молока 
составило более 207 тысяч тонн, 
где наблюдается рост как в сель-
скохозяйственных организаци-
ях, так и в крестьянских (фер-
мерских) хозяйствах.

Продолжается модерниза-
ция действующих животновод-
ческих комплексов. В Промыш-
ленновском муниципальном 
округе введён в эксплуатацию 
второй цех роботизированной 
доильной системы на 520 го-
лов с 8 роботами. Ведётся стро-
ительство молочной животно-
водческой фермы на 2 400 голов 
в Чебулинском муниципальном 
округе. В ближайшее время пла-
нируется начать строительство 
ещё одного животноводческого 
комплекса молочного направ-
ления также в Промышленнов-
ском округе.

Благодаря профессионалам 
на местах увеличивается ко-
личество надоенного молока и 
повышается качество готовой 
продукции. В 2022 году уже пе-
решагнули планку в 6 тысяч ли-
тров надоя от одной фуражной 
коровы.

С начала этого года сельско-
хозяйственные организации и 
крестьянские (фермерские) хо-
зяйства получили от одной фу-
ражной коровы 4 590 кг молока 

– прирост почти на 4 %. Сель-

скохозяйственные организа-
ции получили от одной фураж-
ной коровы 5 164 кг молока – это 
четвёртое место среди регионов 
Сибирского федерального ок-
руга.

Продуктивность дойного ста-
да в сельскохозяйственных 
предприятиях по итогам 2023 
года по прогнозам составит 
6 300 кг молока на одну корову, 
что на 222 кг выше уровня про-
шлого года.

С плюсом по производству 
молока идут сразу семь муни-
ципальных округов: Беловский, 

Кемеровский, Крапивинский, 
Новокузнецкий, Промышлен-
новский, Чебулинский, Юргин-
ский. Лидером по надою на одну 
фуражную корову по-прежнему 
остаётся Промышленновский 
округ с надоем 7 800 кг молока. 

Среди передовиков производ-
ства – Наталья Ударцева, Ольга 
Глухих, Наталья Джурамирза-
ева, Ольга Истомина, операто-
ры машинного доения коров АО 
«Ваганово» Промышленновско-
го муниципального округа, по-
лучившие 7 920 кг молока от од-
ной коровы. 

Операторы машинного до-
ения коров СПК «Береговой» 
Кемеровского МО, получившие 
от одной коровы лучшие пока-
затели: это Анна Захарушкина 
(её показатель 7 106 кг) и Юлия 
Яковлева (6 970 кг).

На приёме за высокие дости-
жения в работе были отмече-
ны почётными грамотами 110 
доярок, механизаторов, пека-
рей, фермеров, зоотехников, 
переработчиков, овощеводов, 
21 – благодарностями губерна-
тора. 2 селянина удостоены зва-
ния «Почётный работник АПК 
Кузбасса». 3 работника отрас-
ли награждены золотым, ещё 
2 – серебряным нагрудным зна-
ком «Кузбасс».

9 тружеников села отмечены 
медалью «За вклад в развитие 
агропромышленного комплекса 
Кузбасса», 32 – медалью «За веру 
и добро», 30 – медалью «За слу-
жение Кузбассу». Также вручены 
медали «За особый вклад в раз-
витие Кузбасса» II и III степени, 
медали Алексея Леонова и «За 
бизнес во имя созидания».

Основные достижения отрас-
ли и перспективные направле-
ния развития специалисты обсу-
дили на выставке «АгроКуZбасс», 
в рамках которой прошли тема-
тические семинары и круглые 
столы, где специалисты обменя-
лись знаниями и опытом. Также 
на выставке были представлены 
образцы новейшей сельскохо-
зяйственной техники, широкий 
ассортимент оборудования и ма-
териалов для производства и пе-
реработки растениеводческой, 
животноводческой сельхозпро-
дукции.

ƼртȷǨ СиǠǪрȮǯк. 

В ˨овокузнецке состоялся торжественный 
приём в честь ʮня работника сельского хозяй-
ства и перерабатывающей промышленности. 
��� аграриев ˦узбасса были отмечены област-
ными наградами за особый вклад в развитие 
ˢП˦. Также в выставочном комплексе «˦узбас-
ская ярмарка» работала специализированная 
выставка «ˢгро˦у7басс».

// прямая речь

ДИРЕѱТОР ѱЕМЕРОВƐѱОГО ƓИЛИАЛА РОƐƐЕЛЬƔОƈƃАНѱА
АРѱАДИѹ ƖƒРИН�

«Ɂ Ȧоссельхозбанка есть миссия� мы эффективно занимаем-
ся не только классическим банковским обслуживанием, но 
и рядом направлений, основными среди которых являтся 
развитие сельских территорий и подготовка кадров. К пер-
вому направлени относится сельская ипотека, проведение 
фермерского фестиваля, а также работа цифровой экосисте-
мы «Своё», обɗединящей покупателя с ассортиментом про-
дуктов питания, ремесленными товарами и услугами от фер-
мерских хозяйств по всей Ȧоссии.
Ƀто же касается второго направления, то здесь следует вы-
делить Ȟсероссийский образовательный проект «Ʉкола 
фермера», который мы реализуем совместно с Ȣинистер-
ством сельского хозяйства на базе Кузбасской государствен-
ной сельскохозяйственной академии. Ƞго участниками ста-
новятся лди, которые хотят прокачать свои компетенции, 
а также новички, выразившие намерение связать профес-
сиональный путь с этой отрасль экономики. Ȥни получат 
качественное, концентрированное образование за короткий 
промежуток времени. Ɂникальность проекта ещё и в том, что 
теория идёт вместе с практикой �участники знакомятся с тон-
костями дела непосредственно на производстве�».
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// многоотраслевое предприятие

śрадиſии и инноваſии� 
работа на рŮзуŴьтат

Высок͟я оʹенк͟
Хозяйство уже давно приоб-

рело статус племзавода по раз-
ведению крупного рогатого ско-
та голштинской породы. За счёт 
проводимых мероприятий в во-
просах селекции (используется 
семя лучших бычков), улучше-
ния кормовой базы, подготовки 
кадров, приобретения и внедре-
ния профильного оборудова-
ния удалось добиться высоких 
показателей в надое молока. А 
для выращивания здорового по-
головья КРС было реконстру-
ировано родильное отделение, 
возведены новые телятники. 
Кстати, фирменным знаком «Бе-
регового» стал метод выращи-
вания молодняка при пони-
женных температурах. 75 дней 
телята находятся в индивиду-
альных клетках, которые изоли-
рованы друг от друга. Таким об-
разом, снижается вероятность, 
что в случае заболевания одно-
го животного ту же инфекцию 
подхватят и другие. Кроме того, 
в холоде, как известно, микро-
бы размножаются менее актив-
но, чем в тепле. 

А вообще предприятие уве-
ренно входит в число лучших 
хозяйств страны по уровню про-
дуктивности коров и признано 
экспертами одним из лучших 
поставщиков молока в города 
Кузбасса. 

В рационе бурёнок – комби-
корм, сено, сенаж (хранимый в 
плёнке), силос. В тёплый сезон 
половина стада находится на 
выпасе, другая – на зимнестой-
ловом содержании. 

Молодых быков-произво-
дителей и нетелей продают как 
внутри региона, так и за его пре-
делами.

«Поголовье крупного рогато-
го скота у нас с каждым годом 
растёт, а не сокращается, – гор-
дится руководитель кооперати-
ва заслуженный работник сель-
ского хозяйства Российской 
Федерации Сергей Поликов. – 
На сегодняшний день поголовье 
составляет 2 150 животных, из 
них 790 – дойное стадо. Увели-
чивается и производство молока. 
Так, в прошлом году от каждой 
фуражной коровы мы получили 
9 277 килограммов. В этом году 
планируем подойти ближе к 
9 500 килограммам. Молоко ре-
ализуется по прямым поставкам 
(продаём на Губернском рынке 
с молоковоза) и оптом (постав-
ляем на Анжерский молзавод, 
они увозят молоко собственным 
транспортом)».

͉остяк коллектив͟
Безусловно, на результат ра-

ботает команда. В «Береговом» 
уже сложился надёжный костяк, 
но в новых кадрах здесь нужда-
ются остро. «Нам требуются во-
дители, трактористы, скотники, 
операторы машинного доения, 
зоотехники, агрономы, механи-
ки», – перечислил Сергей Поли-
ков. 

Ну а передовики выходят на 
новый уровень мастерства. На-
пример, в этом году на XXVIII 
Всероссийском конкурсе опе-
раторов машинного доения ко-
ров Кузбасс представляла по-
бедительница регионального 
этапа состязания Татьяна Матаева 
(на областном этапе землячка 
набрала 99 баллов из 100 воз-
можных). Она заняла 1-е место в 
номинации «Женщины до 45 лет 
со стажем работы в профессии 
от 8 до 14 лет». Татьяна трудит-
ся в «Береговом» уже девять лет. 
Её показатель надоя – 7 549 кг 
на фуражную корову.

За звание абсолютного чем-
пиона на федеральном уровне 
боролись 63 оператора машин-
ного доения коров из 54 субъ-
ектов Российской Федерации. 
Профессиональное мастерство 
конкурсантов оценивала судей-
ская группа на четырёх этапах: 
«Тестирование профессиональ-
ных знаний», «Оценка прак-
тических навыков по разборке 
и сборке доильного аппарата», 
«Оценка санитарной подготов-

ки участника», «Подготовка до-
ильного оборудования к работе 
и доение коров». Для экспертов 

– членов жюри было важно вы-
полнение заданий с точки зре-
ния сразу нескольких параме-
тров: скорости, соблюдения 
процедур доения, качества ра-
боты и количества молока. Кста-
ти, этот профессиональный кон-
курс проводится раз в два года 
и способствует обмену опытом, 
повышению уровня профессио-
нализма операторов машинного 
доения в животноводческих хо-
зяйствах. 

Между тем активно руко-
водство предприятия решает и 
вопросы социальной полити-
ки. Так, к примеру, «Береговой» 

– лидер среди сельхозпредпри-
ятий Кузбасса по обеспечению 
своих работников жильём. Воз-
можности используют разные, 
к примеру, за последние 15 лет 
только по программе «Устой-
чивое развитие сельских терри-
торий» удалось обеспечить жи-
льём более 70 семей. Кроме того, 
работникам оказывается по-

мощь в строительстве надвор-
ных построек и ремонте домов.

Другой приятный бонус: еже-
годно каждый член коллектива 
получает овощной набор, в со-
став которого входит 100 кг ка-
пусты, 25 кг лука, 25 кг свёклы и 
50 кг моркови. А картофель от-
пускается по себестоимости.

͒͠оро͵н͟я 
к͟мп͟ния   ����

За годы существования «Бе-
регового», а ему нынче 59 лет, 
построены зерносушилки, зер-
носклады, машинный двор, кар-
тофельная и морковная сорти-
ровка, овощехранилища, тепли-
цы, животноводческие помеще-
ния и другие объекты. Кроме 
того, иной раз, казалось бы, от-
работанные годами приёмы в 
реалиях сегодняшнего дня про-
ходят серьёзную трансформа-
цию и дают хорошие результаты. 
К примеру, некогда в «Берего-
вом» отказались от гребневой 
схемы посева свёклы и морко-
ви. Объяснение тому было про-
стое: устарела техника. Когда 
парк техники стал пополняться 
современными машинами, к ал-
горитму вернулись вновь. Впро-
чем, ни для кого не секрет, что 
актуальные техника и техноло-
гии позволяют значительно со-
кратить применение ручного 
труда и увеличить урожайность 
по всем культурам.

Сергей Поликов отметил, 
что цены на ресурсы, затрачен-
ные на производство продук-
ции, растут, а ценник на гото-
вый продукт поднимается не так 
стремительно (конечно, для по-
купателей это плюс, а вот для 
производителей – очевидный 
минус). В связи с этим возника-
ет резонный вопрос: на что жи-
вут аграрии? «Ответ простой: 
так как мы многоотраслевое 
предприятие, то в разные перио-
ды получаем прибыль то за счёт 
одной, то за счёт другой продук-
ции. К примеру, в этом году все 
овощи открытого грунта (капу-
ста, свёкла, морковь, лук реп-
чатый) показали урожайность 

выше предыдущих лет. Быва-
ют годы, когда какая-нибудь 
культура да и не уродит, но в се-
зон-2023 «выстрелили» все. К 
примеру, капуста и свёкла дали 
в среднем 80 тонн с гектара», – 
объяснил собеседник. 

Словом, в 2023-м урожай-
ность радует. Что же касает-
ся картофеля, то на сей раз он 
выдал 350 центнеров с гектара, 
как и в 2022-м. Довольно про-
должительное время базовыми 
сортами в хозяйстве оставались 
достижения кузбасских селек-
ционеров, но постепенно зем-
ляки распробовали и другие со-
рта, поэтому теперь в рейтинге 
лидеров вкуса находятся «гала», 
«алюэт», «розара», «ред скар-
летт», «аризона» и другие.

Второй хлеб, выращиваемый 
на полях «Берегового» в Кеме-
ровском муниципальном окру-
ге, не боится засухи. «50 про-
центов картофеля находится на 
поливе, другая половина перед 
посадкой обрабатывается спе-
циальным влагоудерживающим 
гелем, который уже доказал эф-
фективность. Для нас гораздо 
важнее солнечная энергия, вот 
как раз её недостаток напрямую 
влияет на урожайность», – пояс-
нил Сергей Поликов. Затрат на 
полив, конечно, много, ведь речь 
идёт об электроэнергии, поэто-
му заработать больше, увы, не 
получится.

«Весь шлейф машин для воз-
делывания картофеля рассчи-
тан на междурядье в 75 санти-
метров, – сказал хозяйственник. 

– В этом году мы приобрели ма-
шины на 90 сантиметров. Испы-
тав новую технологию, пришли 
к выводу, что есть смысл перехо-
дить на неё. На одном и том же 
поле при равных условиях уро-
жая получается больше на 15–
20 процентов».

Что же касается зерновых, в 
текущем году тоже получен до-
стойный результат: в среднем 
35 центнеров с гектара, по от-
дельным видам – 38 и 40. «Убра-
ли уже давно: в конце сентя-
бря, – констатирует собеседник. 

– Уборка зерновых нынче очень 
тяжёлая. Всходы в связи с за-
сухой были неравномерными: 
одни растения, которые попали 
во влажную почву, взошли сра-
зу, а оказавшиеся в сухой земле, 
долго не всходили. Разрыв меж-
ду ними составил до 1,5 месяца».

Именно поэтому в нынеш-
нем году прибегли к десикации. 
Это высушивание надземной 
массы растений, подготавлива-
ющее плантацию к уборке. На 
каждый гектар потратили две 
тысячи рублей, зато сэкономи-
ли на сушке, потому что на вы-
ходе растения получаются слов-
но подвяленными. Часть зерна 
будет реализована, но всё-таки 
львиная доля останется для лич-
ных нужд хозяйства. Чтобы да-
вать много вкусного молока, бу-
рёнкам надо хорошо питаться. 

Ƽǧǡна СǨирнǪва.

ʰа достижение высоких показателей в разви-
тии племенного и товарного животноводства 
золотой медалью на ���й ˫оссийской агропро-
мышленной выставке «ʰолотая осень – �ͽ��» 
отмечен сельскохозяйственный производ-
ственный кооператив «ʭереговой» 
˦емеровского муниципального округа.

 Ǐергей ǍолиǨов. 



83 (27212)   //  Четверг, 2 ноября 2023 Vагроитоги года

// животноводство

// между тем
Ȟ ͬ�ͬͬ году СȪА �колхоз� 
«ȿаря» получил серебряну 
медаль на 11"/ Ȟсероссийской 
аграрной выставке «ȿолотая 
осень» за достижение высо-
ких показателей в развитии 
племенного и товарного жи-
вотноводства.

 ǍреǢǯеǢатель Ǩолхоза 
ƾлеǨǯей ǂонǯǨих.

КоŴžоз ȟ сŮрдſŮ сŮŴа

Секреты моло͵ныͳ рек
«Заря» не считается крупным 

сельскохозяйственным пред-
приятием, но для Ленинск-Куз-
нецкого района производствен-
ные объёмы, которые здесь 
выдаются, внушительные – на-
дои 13 тонн 136 кг молока в сутки 
от 1 400 молочных коров. Общее 
же количество голов крупного 
рогатого скота, которое нахо-
дится здесь, – 3 018, в том числе 
538 телят и 1 080 голов молодня-
ка. Также на предприятии есть 
120 лошадей, которые пасут ко-
ров в летне-пастбищный период.

Полученное сырьё по молоко-
проводу поступает в 600-литро-
вые баки. У каждой доярки – ин-
дивидуальный бак, из которого 
молоко переливают в молочный 
танк, чтобы охладить, а затем 
прямиком вывезти на приёмный 
пункт.

Кстати, в качестве сырья сда-
ют мясо коров и лошадей, с кото-
рого предприятие тоже получает 
прибыль.

Для колхоза важны принци-
пы бережливого производства, 
по которым тут и живут, поэто-
му здесь внедряются энергосбе-
регающие технологии.

«В прошлом году мы сделали 
прозрачный потолок в коровни-
ке, теперь там есть доступ есте-
ственного света, а значит, до-
полнительного освещения днём 
не требуется», – рассказывает 
председатель колхоза Алексей 
Донских.

К животным тут относятся с 
особенной любовью – тщатель-
но следят за их здоровьем и ин-
дивидуально подбирают каж-
дой корове рацион, куда входят 
различные добавки. Конечно, от 
этого зависит и объём молока, 
который сможет выдать одна ко-
рова, но без доброго слова про-
цесс не пойдёт.

«Каждая доярка сама набирает 
себе группу коров. Мы не раз за-
мечали, как с заменой работницы 
падает производительность мо-
лочной бригады. Животным важ-
но, чтобы с ними работал один и 
тот же человек, потому что доярка 
уже знает, как подойти к живот-
ному и как ему угодить», – гово-
рит Светлана Шубенкова, глав-
ный зоотехник предприятия.

Корм для животных здесь вы-
ращивают самостоятельно. Ны-
нешнее лето в Кузбассе выдалось 
засушливым, но вопреки всем 
природным препятствиям оче-
редной уборочный сезон уда-
лось завершить, хоть и позже, и 
с потерями в 6 центнеров (4 ты-
сячи тонн в амбарном весе) по 
сравнению с прошлым годом.

«Нынешнее лето показало нам, 
как вести работу в суровых по-
годных условиях. Засуха была 

весь июнь, даже ЧС объявляли. 
Обильные осадки начались толь-
ко с середины июля. В этот пери-
од начали активно расти сорня-
ки, но этап прополки уже прошёл, 
поэтому зерно в этом году сорное. 
Забот добавили и поиски зап-
частей на сломанные комбайны. 
Сразу у двух машин двигатели 
вышли из строя. Необходимые 
детали нашли с большим трудом, 

– рассказывает Алексей Донских. 
– Самое главное – на корма зерна 
хватает, поэтому зиму пережи-
вём спокойно». 

͌ужно лю͠итͺ 
сво; дело

СХА «Заря» является одним 
из немногих мест работы для 
жителей близлежащих сёл и де-
ревень, но, как признаётся пред-
седатель, работников всё равно 
не хватает, – 260–270 сотруд-
ников, которые часто меняются. 
Есть костяк трудящихся, на ко-
торых всё держится, кто от всей 
души трудится на предприятии 
и с большой любовью подходит 
к своей работе.

Среди людей, преданных 
колхозу, – главный зоотехник 
«Зари» Светлана Шубенкова, ко-
торая в этом году получила се-
ребряный нагрудный знак «Куз-
басс», главный инженер Алексей 
Хаченко, награждённый меда-
лью «За вклад в развитие агро-
промышленного комплекса Куз-
басса», главный ветеринарный 
врач предприятия Лариса Градо-

вич, получившая в этом году зва-
ние «Заслуженный ветеринарный 
врач Российской Федерации».

«Лариса Михайловна на ру-
беже 1990-х и 2000-х приехала к 
нам в село работать на предпри-
ятие и самостоятельно убрала 
лейкоз, от которого страдали ко-
ровы. У неё не было поддержки 
от государства, которую живот-
новодческие предприятия полу-
чают сейчас. Только собствен-
ным трудом ей удалось добиться 
выздоровления скота, – говорит 
председатель. – На сегодняш-
ний день у нас самое чистое хо-
зяйство в районе по всем пока-
зателям, о чём свидетельствуют 
официальные документы, по-
этому из нашего молока дела-
ют детское питание. Конечно, в 
этом большая заслуга Ларисы 
Михайловны».

Работа, которую выполня-
ют сотрудники, очень ценна для 
всего производства. Сама же Ла-
риса Градович свой труд подви-
гом не считает, потому что про-
сто привыкла добросовестно 
выполнять работу. И так уже 
почти 40 лет.

«Всё всегда в нашей работе за-
висит от человека, от специали-
ста. В борьбе с лейкозом важно 
было желание, усердие и любовь 

к тому, что я делаю. Потребо-
валось, конечно, время, чтобы 
провести все необходимые ра-
боты, но вместе с коллективом 
справились, – отмечает Лари-
са Михайловна. – Радостно, что 
есть достойные сотрудники мне 
в помощь и на смену. Вот недав-
но Елена Галидина ездила на все-
российские соревнования осеме-
наторов, где заняла второе место 
по Сибири, а Люба Киргизова в 
прошлом году заняла пятое ме-
сто по России в конкурсе доярок».

Трудолю͠ие в по͵;те
Работоспособных сотрудни-

ков в колхозе ценят и уважают, 
поэтому поддерживают. Напри-
мер, лучшие доярки стоят на са-
мых молочных группах живот-
ных, потому что там зарплата 

больше. Так здесь стимулируют 
сотрудников. 

«Для наших работников есть 
столовая, где кормят обедами, 
пекут хлеб дешевле и вкуснее 
магазинного, а зимой готовят 
пельмени, манты, вареники из 
нашего фарша и муки, которые 
продаём по льготной цене, как 
и мясо, – отмечает Алексей Ни-
колаевич. – Ударникам выдаём 
премии в виде муки и телят».

Помимо жителей села Ша-
баново здесь работают люди из 
пяти сёл: Мусохраново, Камыши-
но, Красное, Ариничево, Торопо-
во, которых предприятие возит на 
работу на своём транспорте.

Производственное предпри-
ятие проводит для своих работ-
ников и праздничные гулянья. 
Много лет подряд здесь устраи-
вали масштабные проводы зимы, 
где взрослые и дети наряжались 
в народные костюмы, пели пес-
ни и частушки, плясали, вкус-
но ели. Благодаря колхозу в селе 
Шабаново на праздники соби-
рались жители соседних сёл и 
деревень, люди приезжали и из 
города, чтобы поучаствовать в 
празднике и покататься на трой-
ке лошадей. Вот уже два года 
подряд по разным причинам 
праздник провести не удаётся, 
но на будущий год местные на-
целены возобновить традицию.

Отмечают и День живот-
новода как большой праздник 
(с шашлыками и шурпой), и за-
вершение уборочной кампа-
нии, и Новый год с хороводами 
вокруг большой уличной ёлки, 
вручая сладкие подарки всем ре-
бятишкам сотрудников.

Для местных жителей работа-
ет спортивный зал, где проходят 
волейбольные и баскетбольные 
тренировки по вечерам. А в сель-
ском Доме культуры проводятся 
праздничные мероприятия.

«Для тех, кто здесь живёт и 
честно работает, важно, чтобы 
село существовало. Благодаря 
инициативным людям, которые 
работают у нас на предприятии, 
жизнь тут продолжается. Ко-
нечно, хочется, чтобы молодёжь 
шла работать в колхоз, поэто-
му мы работаем с практиканта-
ми из колледжа, даже платим им 
полноценную зарплату, – гово-
рит Алексей Донских. – В этом 
году мы подписали с нашей 
местной школой договор о про-
ведении дополнительных за-
нятий по растениеводству и зо-
отехнии. Будем давать детям 
знания не только в классе, но и 
приглашать их к нам на практи-
ку. Надеемся, что в будущем они 
придут к нам работать».

Местные жители признаются, 
что боятся судьбы соседних сёл, 
где с закрытием сельскохозяй-
ственного предприятия народ 
разъезжается и на улицах замет-
но пустеют дома. В Шабаново же 
жизнь идёт, и колхоз «Заря» яв-
ляется самым настоящим цен-
тром, вокруг которого всё кипит. 
И пока здесь есть неравнодуш-
ные к своему делу люди, эта 
жизнь будет продолжаться, до-
казывая всем городским, что на 
селе жить хорошо.

ǁвгǡния ƽǧиǣникǪва.

˨есмотря на то что современная молодёжь тянется в крупные горо-
да, отдалённые территории нашего региона продолжают вести свою 
жизнь, развивая, пусть и небольшие, производственные предприятия. 
В селе ʶабаново ʲенинск�˦узнецкого района уже почти сотню лет 
ведёт работу одно из крупнейших местных хозяйств – ˬ˯ˢ �колхоз� 
«ʰаря», дающая местным жителям работу, возможности 
для развития, профессионального роста и проведения досуга.
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 Ǌариȸ ǉаǭтева роǢилаǯь 
в неǟольȱоǪ гороǢе ƾлейǯǨе 
ƾлтайǯǨого Ǩраȸ. 

// знай наших! 

ōŮвуƁка�ŽŮрмŮр� от мŮƀты к рŮаŴьности 

Она отмечена дипломом II 
степени в номинации «Превос-
ходящая звезда», также Марии 
вручили грант в размере 500 ты-
сяч рублей, потратить который 
сможет исходя из собственных 
пожеланий. «Я очень рада, что 
мои труды так высоко оцени-
ваются», – призналась победи-
тельница. 

Примечательно, что эта эф-
фектная девушка не уступает по 
эффективности управления хо-
зяйством матёрым сельскохо-
зяйственникам. Напомним: она 
занимается молочным живот-
новодством. В непростом деле 
помогает супруг Евгений, к сло-
ву сказать, профессиональный 
агроном. В 2019-м Мария полу-
чила грант «Агростартап»: три 
миллиона рублей. За счёт этих, 
а также личных средств, посте-
пенно предпринимательница 

увеличила поголовье коров до 
260, 103 из которых – дойные. 
Кстати говоря, в хозяйстве бу-
рёнки двух пород: голштинской 
и чёрно-пёстрой, обе показыва-
ют хороший результат. 

Когда начинала, на ферме 
были трудоустроены всего три 
человека. Теперь в хозяйстве – 
14 работников. Ежедневно друж-
ный коллектив сдаёт больше 
тонны молока. Рекорд нынешне-
го лета – 2 250 литров.

Рынок сбыта уже налажен: 
молоко реализуют в кооператив 
Прокопьевского муниципально-
го округа, который отвозит его 
на завод на переработку. Кор-
мовая база на ферме своя. Речь 
идёт о 400 гектарах пашни. В 
текущем году даже несмотря на 
капризы природы (засушливое 
начало лета), в полной мере уда-
лось запастись кормами. 

Напомним, что Мария Лап-
тева сравнительно недавно пе-
реехала из Алтайского края в 
Кузбасс. Вышла замуж за кеме-
ровчанина, а через некоторое 
время новоиспечённая ячей-
ка общества всерьёз задума-
лась о собственном бизнесе на 
селе. «Сейчас наша главная цель 

– зафиксировать полученный 
результат, – отметила Мария. – 
Пока не планируем наращивать 
мощности».

Однако есть намерение на-
чать самостоятельно перераба-
тывать молоко, и тогда на ферме 
будет полный цикл производ-
ства. Подчеркнём: опыт сырова-
ра у Марии есть, дома стоит ап-
парат на 50 литров. Пробовала 
разную рецептуру, но всё-таки 
решение данного вопроса пока 
поставлено на паузу. 

Между тем, чтобы внедрять в 
производство современные ме-
ханизмы и алгоритмы, Мария 
постоянно повышает навыки. К 
примеру, в прошлом году она 
стала одной из лучших выпуск-
ниц проекта «Школа фермеров», 
в рамках которого преподава-
тели и успешные предприни-
матели в сфере АПК трансли-
руют, как построить бизнес на 
примере передовых российских 
и зарубежных практик. Основ-
ная задача DIGITAL-площадки – 
рассказать, как «возвести» агро-
бизнес с нуля и раскрутить уже 
имеющейся. 

Также Мария – выпускни-
ца Президентской программы. 
У неё два высших образования: 
она дипломированный эконо-
мист и животновод.

Кроме того, девушка-фермер 
не боится и экспериментов. Так, 
в нынешнем году в село Ари-

ничево, в её крестьянско-фер-
мерское хозяйство, приезжали 
учёные из Кемерова и Санкт-
Петербурга. На некоторое вре-
мя небольшая локация участ-
ка превратилась в мобильную 
лабораторию с целью прове-
сти трансплантацию эмбрионов 
наиболее продуктивным коро-
вам. Важно пояснить: на сегод-
няшний день основной задачей 
развития молочного скотовод-
ства является увеличение по-
головья высокопродуктивного 
скота, что невозможно достиг-
нуть без применения инноваци-
онных методов воспроизводства, 
в частности технологии транс-
плантации эмбрионов, полу-
ченных методом in vitro. Из 100 
голов была отобрана 21 нестель-
ная корова. «Уже известно, что 
у нескольких животных эмбри-
оны прижились, – констатирует 
Мария. – На свет телята должны 
появиться в начале весны следу-
ющего года». 

Добавим: Мария Лаптева со-
стоит в организации «Опора 
России» в комитете по разви-
тию женского предпринима-
тельства и принимает участие в 
событиях. Сама тоже регулярно 
делится опытом с начинающи-
ми предпринимателями и пла-
нирует развивать спикерские 
навыки. 

Ƽǧǡна СǨирнǪва. 

˨аш регион представил продукцию и достиже-
ния в сфере ˢП˦ на ���й ˫оссийской агропро-
мышленной выставке «ʰолотая осень – �ͽ��». 
В итоге кузбасская делегация получила 
в Москве �� золотых, � серебряных и � бронзо-
вые медали. В рамках выставки впервые был 
организован Всероссийский конкурс «ʯенщи-
ны в ˢП˦», в котором уверенную победу одер-
жала представительница ʲенинск�˦узнецкого 
муниципального округа Мария ʲаптева. 

// не пропустите

За более чем семилетнюю работу тор-
говая марка «ЦИТОГУМАТ» заняла 

прочную позицию на рынке органических 
удобрений и экологических кормовых до-
бавок России и вышла на международный 
уровень. «ЦИТОГУМАТ» успешно приме-
няют сельхозпредприятия в 37 регионах 
России и 17 странах мира (Китай, Юго-
Восточная Азия, Европа). Эффективность 
препарата от сибирских учёных докумен-
тально подтверждена в научно-исследова-
тельских лабораториях России, стран СНГ 
и за рубежом. 

На текущий момент компания сфокуси-
ровала деятельность в Сибирском регионе 
и плодотворно работает с аграриями Ал-
тайского края и Новосибирской области. 
А в этом году начала активное взаимодей-
ствие с сельхозпроизводителями Кузбас-
са и провела опыты более чем в десяти хо-
зяйствах юга и севера области.

Сельское хозяйство – та сфера эконо-
мики, которая постоянно требует новых 
методов и технологий в решении вопро-
сов, касающихся повышения урожайно-
сти и её качества. Одним из таких рычагов 
в стимуляции роста и развития растений 
стали именно микроудобрения. «Культу-
ра использования микроудобрений в Куз-
бассе пока ещё только зарождается, поэ-
тому наша главная миссия – показать их 
очевидные плюсы на практике. Микро-
удобрения помогают получить весомую 
прибавку к урожаю – от двух центнеров с 
гектара. Что же касается бухгалтерии, то 
затраты составляют от 200 рублей на гек-

тар», – отметил Андрей Мелкомуков, ру-
ководитель «ЦИТОГУМАТ КУЗБАСС».

На недавно прошедшей в Новокузнецке 
выставке «АгроКузбасс» компания предста-
вила свою линейку продукции «ЦИТОГУ-
МАТ» – биопрепараты на основе гуминовых 
кислот, а также моноподкормки (бор, цинк, 
сера, бор-молибден) и органоминеральные 
комплексы узкой специализации (зерновой, 
бобовый, масличный, кукуруза, гречиха).

В рамках выставки сотрудники компа-
нии провели встречи с текущими клиента-
ми, а также познакомились с будущими пар-
тнёрами.

Отличная растворяемость препарата 
позволяет использовать его как для про-
травки семян, так и для внесения в бако-
вые смеси вместе со средствами защиты 
растений. Применение «ЦИТОГУМАТА» 
совместно с КАС повышает коэффициент 
использования минерального питания за 
счёт транспортной функции препарата.

Хозяйство Область Культура
Затраты 
на 1 гек-

тар (руб.)

Результат 
контроль 

(ц/Га)

Ре-
зультат 
опыт (ц/

Га)

При-
бавка          
(ц/Га)

Дополни-
тельный 

доход 
на 1 вложен-
ный рубль

Племенной 
завод «Комсомоль-

ское»

Алтайский 
край Пшеница 320 14,3 20 5,7 26,7

ООО «Сады Гиганта» Новосибирская 
область

Карто-
фель 2 050 320 450 130 95

ООО «Совхоз 
Блюдчанский»

Новосибирская 
область Рапс 1 750 16,7 20,2 3,5 9

КФК «Русское поле» Новосибирская 
область Горох 805 11,2 15 3,8 10,4

ООО «Весна» Кемеровская 
область Пшеница 200 13 15 2 13

ООО «Агрофирма 
«Межениновская»

Томская 
область Пшеница 400 38,8 41,8 3 11,2

Результаты опытов по применению «ЦИТОГУМАТА» в 2023 году в Сибирском регионе

г. Кемерово, 
ул. Тухачевского, 60, офис 10.

Тел.:  7-905-075-70-60, 7-951-381-30-40.
agroaktiv21vek@gmail.com.
Сайт: www.cytohumate.com

Преимущества работы 
с «ЦИТОГУМАТ»: 

• компания продаёт не просто про-
дукты, а индивидуально разрабатывает 
регламент внесения микроудобрения с 
учётом технологий, применяемых сель-
скохозяйственными предприятиями;

•полное сопровождение проводимых 
опытов на всех этапах, без отрыва агро-
номов хозяйств от текущих дел;

•собственная лаборатория листовой 
диагностики;

•контроль и анализ полученных ре-
зультатов;

•гибкие условия оплаты;
•офис и склад продукции расположе-

ны в Кемерове.
Приглашаем к взаимовыгодному 

сотрудничеству!

ŕикроудобрŮниŮ                                 ȟ рŮаŴьнаƈ Ÿрибавка 
уроůайности Ÿри минимаŴьныž затратаž�
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// в центре внимания 

ŉртƉм śоŴмаƀƉв� mŞороƁиž ŴƇдŮй 
надо завоƉвывать сŮрдſŮм}

Напомним: два с половиной 
года назад при ферме Артёма 
Толмачёва, расположенной в Юр-
гинском муниципальном окру-
ге, был зарегистрирован потре-
бительский кооператив, в состав 
которого вошли 32 пайщика: и 
фермеры, и люди, занимающиеся 
личным подсобным хозяйством, 
из разных муниципалитетов ре-
гиона. Артём выступает предсе-
дателем СППК. Отметим, что 32 
пайщика – это не предел, здесь 
всегда рады новым лицам. Глав-
ное условие: чтобы глаза горели, 
а руки делали. И делали на со-
весть и любя.

«Реальность сегодняшнего 
рынка такова, что большими быть 
выгоднее. А кооперация помогает 
маленьким стать частью большо-
го. Мы не стоим на месте, посто-
янно движемся вперёд, развива-
емся. В команде – только фанаты 
своего дела, которые изготавлива-
ют экопродукт высокого качества. 
К примеру, отдельно хочется ска-
зать про нашего гениального тех-
нолога Татьяну Рыбину. Она по-
среди ночи проснулась с мыслью, 
что из сырного теста можно начать 
делать ещё и десерты. Авторская 
рецептура была оценена по досто-
инству. До этого в справочной си-
стеме Россельхознадзора «Мерку-
рий» даже не было такого понятия, 
как «сырный десерт». То есть Та-
тьяна Альбертовна представила 
оригинальный продукт и попол-
нила гастрономию. Срок годно-
сти данного десерта – пять дней», 

– гордится юргинец.
Также председатель коопера-

тива уверен, что успех каждого 
предприятия заключается имен-
но в его команде. «Хороших лю-
дей надо завоёвывать сердцем», – 
подчеркнул он. 

Ранее для развития матери-
ально-технической базы коопе-
ратива Артём заручился гран-
товой поддержкой – это около 
четырёх миллионов рублей. На 
средства закупили оборудование, 
среди которого и ванна длитель-
ной пастеризации. Артём – про-
двинутый руководитель и умеет 
пользоваться всеми механизма-
ми и рычагами поддержки, ко-
торые на сегодняшний день дей-
ствуют в регионе, а их немало. 
«Например, наш бухгалтер по-
стоянно консультируется у спе-
циалистов Центра компетенций в 
сфере сельскохозяйственной ко-
операции и поддержки фермеров 

Кузбасса. Отнюдь не в каждом 
сегменте бизнеса предоставляют 
такие услуги. Сейчас всякий про-
изводитель стремится к прозрач-
ности: всё должно быть доступно 
и понятно», – уточнил визави. 

Примечательно, что произво-
дитель сам доставляет продук-
цию потребителям. «Мы прин-
ципиально не идём ни в какие 
сети, – отметил Артём. – Нам 
важно контактировать с поку-
пателями напрямую и получать 
обратную связь. Все пожелания 
учитываются». 

Мечта команды – запустить 
услугу подписки, чтобы адресно 
знать, что, когда и в каком коли-
честве требуется заказчикам. К 
примеру, потребитель икс в не-
делю съедает килограмм творога, 
полкило сыра и выпивает литр 
молока. Производитель состав-
ляет список и варианты сроков 
доставки. 

Важный нюанс: на сегодняш-
ний день продукцию от коопе-
ратива доставляют бесплатно. 
Причём для этого вовсе не обя-
зательно делать крупный за-
каз. Везут буквально от бутылки 
йогурта. «Многие считают, что 
это невыгодно, но мы убеждены 
в обратном», – уточнил Артём 
Толмачёв.

Также собеседник подчеркнул, 
что современный фермер выпол-
няет полифункциональные за-
дачи, а предприятие занимает-
ся несколькими направлениями  
одновременно, осуществляя тем 
самым полный цикл производ-
ства. «Потребитель готов пла-
тить за качество, – констати-
рует фермер. – Наши амбиции 

направлены исключительно на 
наш регион».

В производство вводят много 
фишек. К примеру, недавно было 
принято решение не кормить ко-
ров сенажом и силосом, исполь-
зуют сено и комбикорм для сыро-
пригодности.

А вообще Артём Толмачёв  ак-
тивный популяризатор фермер-
ства. Он выступает на многих 
профильных мероприятиях, ти-
ражирует свой опыт молодой 
аудитории, мотивируя её пред-
ставителей в качестве любимого 
дела выбирать именно сельско-
хозяйственные предприятия ре-
гиона, село. «Для себя я сделал 
следующий вывод: жизнь дерев-

ни молодёжи интересна, всё про-
сто нужно красиво упаковать и 
подать со вкусом. Например, я 
вижу, как с нашим присутствием 
преображается село, и это кайф», 

– сказал Артём. 
В ближайших планах коопера-

тива – выпуск мороженого. «Ле-
том молока много, цена на него 
падает, рынок проседает, – объяс-
няет спикер. – Поэтому становят-
ся востребованными старые трен-
ды: это либо изготовление сухого 
молока, либо масла, которое мож-
но заморозить, а осенью благопо-
лучно продать. Мы же решили за-
пустить линию мороженого. Ведь 
именно это лакомство так желан-
но в жаркий сезон. А если изго-

тавливать не просто мороженое, а 
крутое мороженое, то спрос будет 
несомненно высоким».

Также есть мысли по произ-
водству сыров с плесенью и рас-
сольных сыров. Их материальное 
воплощение напрямую связано с 
введением в эксплуатацию но-
вой сыроварни. Сейчас ферма 
Артёма Толмачёва расположена 
в селе Проскоково, но не за гора-
ми переезд в деревню Зеледеево. 
С скором будущем в новых поме-
щениях, оборудованных совре-
менной техникой, закипит вкус-
ная жизнь. 

Планов много, в том числе и на 
совместную работу с кузбасски-
ми учёными в вопросах изучения 
качества молока, кормовой базы 
и прочих вопросов, решение ко-
торых напрямую будет влиять на 
качество конечного продукта. 

Также есть намерение начать 
выращивать овощи, входящие 
в борщевой набор. Уже нашли 
и фермера, готового предоста-
вить подготовленные поля. Кста-
ти говоря, в этом году в коопе-
ративе впервые засеяли 200 га 
пашни овсом. На выходе полу-
чили вполне приличный урожай – 
15 центнеров с гектара вкруг. Для 
сравнения: даже у бывалых хле-
боробов нынче порядка 18 цент-
неров с гектара.

Словом, ритм задан, и в этой 
кухне рождается качественный 
и вкусный продукт, в котором не 
только узнаваемый почерк ма-
стеров своего дела, но и частич-
ка их большой и искренней души. 

Ƽǧǡна СǨирнǪва.

˫оссийская агропромышленная выставка «ʰолотая осень» стала
в ˑтом году для ˬПП˦ «Проскоковский» действительно золотой. 
ˬразу три медали высшей пробы получили швейцарский сыр «ʭелпер» 
в чёрном перце, десерт «˦иви» и йогурт «ʰлаки».

// для справки

СППК «Проскоковский» входит в агропромышленный кластер Куз-
басса. Благодаря этому команда всегда в курсе событий, происходя-
щих в отрасли. Появилась и возможность обмениваться мыслями и 
наработками с опытными предпринимателями, сельхозпроизводи-
телями и фермерами.

// между тем

Главный принцип Артёма 
Толмачёва в ведении дел – 
добиваться качественного 
продукта, который будет 
узнаваем своим вкусом 
и авторскими нотками 
мастеров, его изготовивших.
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řаŸс становитсƈ одной из самыž 
высокомарůинаŴьныž куŴьтур

// справочно 

Ȧапс – важная сельскохо-
зяйственная культура, кото-
рая выращивается для про-
изводства масла. Благодаря 
содержани целого ряда 
жирных кислот рапсовое 
масло востребовано в пи-
щевой отрасли. Кроме того, 
данный продукт применят 
в металлургической, мыло-
варенной, кожевенной и тек-
стильной промышленности. 
Ⱦмых содержит около ͭͬґ 
белка, �ґ жира, ͭ�ґ без-
азотистых экстрактивных ве-
ществ. ɉто ценный концен-
трированный корм для скота. 
Ȧапсовый шрот использу-
ется в животноводстве как 
пищевая основа для различ-
ных комбикормов и премик-
сов. Ȟ некоторых странах это 
основное растительное мас-
ло, употребляемое в пищу. 

Рапс занимает второе место 
после сои по величине произ-
водства среди масличных куль-
тур. На мировом рынке рапса 
Россия входит в число ведущих 
стран-производителей рапса на-
ряду с Евросоюзом, Канадой, 
Китаем. Мировой импорт вы-
рос по большей части за счёт вы-
сокого спроса в Китае с 0,3 мил-
лиона тонн (апрель-июнь 2022 
года) до 1,7 миллиона тонн в те-
кущем году. 

В нашей стране производ-
ство рапса растёт уже более 10 
лет. В 2022-2023 гг. оно достиг-
ло рекорда — 4 млн тонн. 44% 
площадей, на которых выращи-
вают рапс в России, находит-
ся в Сибири — Алтайский край, 
Красноярский край, Омская и 
Новосибирская области. Самые 
большие площади под рапсом в 
стране уже пятый год в Красно-
ярском крае. Этот регион явля-
ется лидером в России по объё-
му производства маслосемян. 

В Алтайском крае рапсовый 
клин уже достиг 65 тысяч гекта-
ров. В Новосибирской области, 
по оценке минсельхоза, увели-
чили посевные площади рапса 
до 90 тысяч га. В Красноярском 
крае в этом году площади под 
техническими культурами вы-
растут на 20% в сравнении с про-
шлым годом. И большую часть 
из них займет именно рапс – 
163 тысячи гектаров.

Рост урожайности рапса на-
прямую связан с используемы-
ми семенами. На протяжении 
нескольких лет ученые Все-
российского НИИ масличных 
культур им. В.С. Пустовойта на-
блюдали распространение на 
территории России гибридов 
иностранной селекции. Закла-
дывали испытания, сравнивали 
показатели гибридов и отече-
ственных сортов. 

Сегодня гибриды – это чисто 
коммерческий продукт, ведь по-
купать их нужно ежегодно. Гене-
тически в них заложен всплеск 
продуктивности, гибриды рапса 

визуально красивее, отличают-
ся дружным цветением. Но для 
реализации потенциала нужны 
очень хорошие агроклиматиче-
ские условия. Если период этого 
дружного цветения пройдет в не-
благоприятных погодных усло-
виях – урожай будет невысокий. 
Нужно тщательно следить и за со-
зреванием. Если рапс хоть немно-
го перестоит, стручки расщел-
кнутся, семена рассыплются. И 
это тоже случится одномоментно. 

У сортов цветение более про-
должительное, что обеспечива-
ет формирование урожая в раз-
личных агроклиматических 
условиях.

Данные исследований, прово-
димых более 10 лет, свидетель-
ствуют: если сорта и гибриды 
возделываются в одинаковых 
условиях, тогда с учетом затрат 
и продуктивности научно обо-
снованного экономического эф-
фекта от возделывания гибри-
дов нет!

Компании, реализующие се-
мена гибридов, используют мар-

кетинговый ход: вместе с се-
менами предлагают большой 
набор средств защиты, подкор-
мок, тем самым подвигая хо-
зяйство к возделыванию рап-
са по интенсивной технологии, 

что, соответственно, увеличива-
ет шансы на хороший результат. 
Так работают и зарубежные, и 
отечественные продавцы семян.

Здесь следует помнить, что 
сорта также очень отзывчивы на 
интенсивную технологию воз-
делывания. Поэтому справед-
ливо сравнивать сорт и гибрид в 
равных условиях возделывания.

На сегодняшний день по объ-
емам высеваемых семян преи-
мущество все-таки сохраняется 
за сортами. Это объясняется их 
высокой продуктивностью, при-
способленностью к агроклима-
тическим условиях сибирских 
регионов и более выгодной сто-
имостью по сравнению с им-
портными гибридами. 

Компания «СибАгроЦентр» 
предлагает аграриям семена со-
ртов ярового рапса, которые от-
лично зарекомендовали себя: 
Юбилейный,  Таврион, Амулет 
(высокоолеиновый). Также в ас-
сортименте сорта 55 Регион и 
Гранит.

Скороспелые сорта селекции 
Федерального научного центра 
ВНИИМК – Таврион и Амулет – 
ежегодно демонстрируют высо-
кую продуктивность.

Окончание на стр. IX.

ŚŮŴŮкſиƈ раŸса в řоссии вŮдŮтсƈ с ���� Ŭода� řоссийскиŮ сорта отŴиƀаƇтсƈ от зарубŮůныž 
высокой ŸŴастиƀностьƇ и даůŮ в нŮбŴаŬоŸриƈтныŮ Ŭоды сŸособны давать высокиŮ уроůаи� 
ŉ Ÿри интŮнсивной тŮžноŴоŬии и žороƁиž усŴовиƈž ŸрŮвосžодƈт конкурŮнтов Ÿо Ÿродуктивности

 ǏеǪенной завоǢ ǌǌǌ  Ǐиǟƾгроǔентр� ^ ȶто ǟолее �� тȴǯ. Ǩв. Ǫ 
ǭроизвоǢǯтвеннȴх и ǯǨлаǢǯǨих ǭлоȲаǢей. ǏеǪена отǭравлȸȷтǯȸ 
в ǟолее ��� хозȸйǯтв из �� регионов ǎоǯǯии и ǈазахǯтана.

// прямая речь 

— Мы априори считаем, что гибрид име-
ет преимущество в урожайности при интен-
сивных технологиях воздействия (зачастую 
под дорогие импортные семена отдаются луч-
шие земли, вносятся удобрения, проводятся 
химобработки). Однако, если создать сортам 
и гибридам равные условия, различия в уро-
жайности будут незначительны. А при небла-

ГОРЛОВА ЛЮДМИЛА 
АНАТОЛЬЕВНА,
заведующая 
отделом селекции 
рапса и горчицы 
ВНИИМК, кандидат 
биологических наук:

гоприятных условиях отечественные сорта 
покажут даже лучший результат!

 Но следует обязательно учитывать не толь-
ко урожайность, но и рентабельность возделы-
вания сортов или гибридов. У сортов экономиче-
ская составляющая выше, чем у гибридов.

Широкий ассортимент семян иностранных 
гибридов объясняется политикой зарубежных 
компаний. Это бизнес корпораций. Семена ги-
бридов нужно покупать каждый год, они тре-
буют затратных технологий возделывания. 

Чтобы удовлетворить эту «коммерческую 
потребность», российские институты рабо-
тают над созданием новых гибридов рапса. 
И даже когда мы уже сможем предложить агра-
риям отечественные высокопродуктивные ги-
бриды по более выгодной цене, чем иностранные, 
мы все равно не откажемся от селекции и семе-
новодства сортов рапса. Спрос на сорта рапса 
за их стабильность и пластичность будет 
у аграриев всегда! 

 ǈоǪǭаниȸ  Ǐиǟƾгроǔентр� ǭреǢлагает аграриȸǪ ǯеǪена ǯортов 
ȸрового раǭǯа� Ǩоторȴе отлично зареǨоǪенǢовали ǯеǟȸ� ǜǟилейнȴй� 
ǐаврион� вȴǯоǨоолеиновȴй ƾǪǱлет. ǐаǨǤе в аǯǯортиǪенте ǯорта 
�� регион и ǁранит.

 ǉиниȸ очиǯтǨи ǯеǪȸн 
ǯ иǯǭользованиеǪ оǭтичеǯǨого 
ǯортировȲиǨа ǭозволȸет 
Ǣоǟиватьǯȸ ���� � чиǯтотȴ 
ǭроǢǱǨта. Ǎо Ǥеланиȷ 
заǨазчиǨа ǯеǪена ǪогǱт ǟȴть 
инǨрǱǯтированȴ инǯеǨтиȯиǢоǪ.

 Ǐорт ǐаврион хараǨтеризǱетǯȸ 
вȴǯоǨой ǱроǤайноǯтьȷ� 
ǯǨороǯǭелоǯтьȷ� толерантноǯтьȷ 
Ǩ ǯтреǯǯаǪ и Ǳǯтойчивоǯтьȷ 
Ǩ ǟолезнȸǪ. Ǐорт ǭоǨазȴвает 
ǯтаǟильнȴе резǱльтатȴ 
в различнȴх ǭочвенно
ǨлиǪатичеǯǨих Ǳǯловиȸх.
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// наше! 

 Если создать сортам и гибридам равные условия, различия в урожайности будут незначительны. 
А при неблагоприятных условиях отечественные сорта покажут даже лучший результат!

БОЛЕЕ ПОДРОБНУЮ ИНФОРМАЦИЮ О РЕЗУЛЬТАТАХ УРОЖАЙНОСТИ СОРТОВ 
ЯРОВОГО РАПСА МОЖНО ПОЛУЧИТЬ У СПЕЦИАЛИСТОВ 

ООО «СИБАГРОЦЕНТР»: 8-800-707-71-88 (ЗВОНОК БЕСПЛАТНЫЙ).

ООО «СИБАГРОЦЕНТР» – 
ЛИЦЕНЗИАТ 
ВСЕРОССИЙСКОГО НИИ 
МАСЛИЧНЫХ КУЛЬТУР 
ИМ. В. С. ПУСТОВОЙТА.

«За прошедший год Центр 
компетенций расширил свои воз -
можности: мы увеличили штат 
сотрудников и, соответственно, 
спектр оказываемых услуг, – от -
метила Татьяна Макаренко, ру -
ководитель Центра компетенций. 

– К команде присоединились 
юрисконсульт, маркетолог, а так -
же специалист по сбору и об -
работке данных в сфере земель 
сельскохозяйственного назна -
чения. Теперь мы полноценно 
оказываем помощь в сбытовых 
вопросах, подготовке презента -
ционных материалов, участии в 
мероприятиях, ярмарках и вы -
ставках; содействие в популяри -
зации продвижения продукции, 
бренда, товарного знака».

Совместно со специалистами 
Минсельхоза Кузбасса и муни-
ципальных управлений сельско-
го хозяйства проводится работа 
по цифровизации полей. Осу -
ществляются полевые иссле -
дования в 17 муниципальных 
округах – верификация данных 
путём полевых выездов и экс-
пертного анализа, внесение их в 
единую федеральную информа -
ционную систему о землях сель-
хозназначения. На этой основе 
искусственный интеллект будет 
обучаться и в дальнейшем ис-
пользоваться для определения 
границ сельскохозяйственного 
производства, типов раститель -
ности на сельскохозяйствен -
ных землях, анализа фактиче-
ски произрастающих культур 
и оценки их развития, а также 
определения площадей распаш -
ки, сева и уборки. Данную ин-
формации сможет применить 
как сельхозтоваропроизводи -
тель, так и любой человек, жела-
ющий начать свою деятельность 
в сельском хозяйстве. 

Также специалисты продол -
жают консультировать действу -
ющие крестьянские хозяйства 
по вопросам ведения деятель-
ности, получения кредитных ре -
сурсов, помогают выйти на но -
вые торговые площадки, ведут 
разъяснительную работу сре -
ди населения о необходимости 
объединения в сельскохозяй -
ственные потребительские коо -
перативы. 

Приоритетом у специалистов 
Центра компетенций является 
повышение уровня информиро -
ванности о мерах господдержки 
как начинающих, так и уже хо-
зяйств со стажем, а также оказа-
ние помощи в подготовке к кон -
курсам на получение грантов, 
льготных кредитов, субсидий.

Так, за девять месяцев 2023 
года специалисты оказали 1 130 
услуг, которыми воспользова-
лись 264 заявителя. А также про -
вели 192 консультации по суще-

ствующим мерам господдержки 
с е л ьхо з т ов ар оп р ои зв од и т е-
лей Кузбасса. В текущем году 
31 сельхозтоваропроизводитель 
получил помощь по составле -
нию бизнес-планов, необходи -
мых для участия в конкурсах 
грантовой поддержки по линии 
Минсельхоза России. Подготов -
лено 22 пакета документов на 
субсидию СПоК. 

16 августа 2023 года при вза-
имодействии Центра компе -
тенций с сельхозтоваропро -
изводителями был создан 
первый в нашем регионе сель-
скохозяйственный сбытовой 
потребительский кооператив 
второго уровня «Кузбасский ко-
оператор». В его состав перво-
начально вошли три коопера-
тива первого уровня: ССОПСК 
«СИБИРЬПЧЕЛОВОДПРОМ» 
(Кемеровский муниципальный 
округ), СППК «Согласие» (Про-
мышленновский муниципаль -
ный округ) и СПССК «Сибир-
ский мед» (Ленинск-Кузнецкий 
муниципальный округ). В даль -
нейшем список членов коопера -
тива будет пополняться.

Совместная деятельность в 
составе кооператива второго 

уровня позволит минимизиро -
вать расходы сельхозтоваропро -
изводителей на закупку расход-
ных материалов, транспортные 
издержки, организовать логи -
стику, сбыт и продвижение про-
дукции. Таким образом, ферме-
ры и небольшие производства 
смогут конкурировать с крупны -
ми игроками рынка, в том числе 
реализовывать продукцию че -
рез торговые сети и поставлять 
её в социальные учреждения.

Работа Центра компетенций 
не осталась незамеченной и на 
федеральном уровне. В рамках 
Всероссийской ежегодной агро -
промышленной выставки «Зо -
лотая осень», которая прошла в 
октябре в Москве, Центр компе-
тенций Кузбасса награждён зо-
лотой медалью за эффективное 
информационно-консультаци-
онное обеспечение отрасли.

«Регулярно мы вместе со спе -
циалистами Минсельхоза Куз -
басса и деловыми партнёра -
ми выезжаем в муниципальные 
округа, проводим встречи с мест -
ными жителями, доносим ин -
формацию о деятельности Цен -
тра компетенций и рассказываем 
о ведении коллективного хозяй -

ства и объединения в кооперати -
вы. Мы много консультируем по 
телефону и лично. Также регу -
лярно готовим информационные 
материалы, которые отправляем 
в территориальные управления 
и администрации муниципаль -
ных округов для размещения на 
наших информационных стен -
дах», – подчеркнула Татьяна Ма -
каренко.  

В условиях развития цифро -
визации экономики специалисты 
Центра компетенций Кузбасса по -
могают селянам вести электрон -
ный документооборот и органи -
зовывать работу в системе ФГИС 
«Зерно». Сельхозтоваропроизво -
дители получают квалифициро -
ванную помощь по постановке и 
ведению бухгалтерского учёта в 
программе «1С: Бухгалтерия», а 
также им предоставляются бух -
галтерские услуги.

Спектр услуг Центра компе -
тенций – обширный, один из са-
мых востребованных видов де-
ятельности – сопровождение 
сельхозтоваропроизводителей 
в период подготовки к конкур-
су на получение грантов по про-
грамме «Агростартап». В 2023 
году грантовую поддержку по 
данной программе получили 
четыре сельхозтоваропроизво -
дителя из Крапивинского, Про -
копьевского, Мариинского и Яй-
ского муниципальных округов. 
Суммы грантов в зависимости 
от направления деятельности 
участников варьируются от 2,5 
до 4,5 миллиона рублей. О каж-
дом грантополучателе ежеме -
сячно рассказывают на площад-
ке группы Центра компетенций 
во «ВКонтакте» и на сайте: цк-
кузбасс.рф.

Для того чтобы получить 
консультацию специалистов, 
можно обратиться по телефону 
8 (384-2) 90-00-43 или по элек-
тронной почте: ck.kem@mail.ru. 
Также вас будут рады видеть в 
офисе по адресу: г. Кемерово, ул. 
Шестакова, 6а.

Артём Сидорчук. 

Реальная поддержка аграриям
// услуги 

Окончание. Начало на стр. VIII.

Урожайность сорта Таври -
он обусловлена скороспело -
стью, толерантностью к стрес-
сам и устойчивостью к болезням.  
Причем сорт показывает ста-
бильные результаты в различ -
ных почвенно-климатических 
условиях. Посевы выровнены по 
высоте, дружно цветут и созре-
вают, адаптированы к условиям 
рапсосеющих регионов.

Сорт Амулет отличается вы-
соким качеством масла. Боль-
шое содержание олеиновой кис -
лоты (76-78%) улучшает его 
питательные и вкусовые свой-

ства. Высокоолеиновое рапсо -
вое масло по свойствам близко 
к оливковому, характеризуется 
повышенной окси- и термоста -
бильностью. 

Сорта селекции Сибирской 
опытной станции ВНИИМК 
Гранит, 55 Регион гарантируют 
получение масла и шрота, соот-
ветствующих по качеству ми-
ровым стандартам. Это скоро-
спелые сорта, которые имеют 
высокие показатели продуктив -
ности и масличности.

Широко известный сорт 
Юбилейный также выведен 
селекционерами Сибирской 
опытной станции ВНИИМК. 
Он отличается дружными всхо -
дами, устойчив к засухе, пора -
жению болезнями и стабильно 
показывает хорошие результа -
ты. По урожайности превосхо -
дит импортные гибриды, при 
этом гораздо привлекательнее 
в цене.

Центр компетенций в сфере сельскохозяй-
ственной кооперации и поддержки фермеров 
в Кузбассе помогает фермерам определиться 
с направлением деятельности.

Многолетнее использование 
данных сортов подтверждает 
их стабильность и конкурент -
ные преимущества перед боль -
шинством импортных гибридов. 
Благодаря высокому качеству 
маслосемян они востребованы у 
зарубежных переработчиков. 
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 Фото из личного архива 
Натальи Игнатьевой. 

// визитная карточка

ŊрŮнд виƁнƉвой стоŴиſы Кузбасса

Ассортимент «Вишнёвого го-
рода» – широкий, есть здесь, ко-
нечно, и прославленная своими 
вкусовыми качествами и поль-
зой знаменитая осинниковская 
вишня. 

Руководитель предприятия 
Олег Жданов отметил, что ухо-
дящий 2023-й был непростым, 
но его коллектив с максималь-
ной самоотдачей сработал на 
результат: «К примеру, ассор-
тимент пополнился такими но-
винками, как: соус вишнёвый 
с горчицей, соус брусничный, 
соус черничный, джемы брус-
ничный и из красной смороди-
ны,  кедровый орех в вишнёвом 
сиропе.

Что же касается сезонной за-
готовки, планируем завершить 
её до конца ноября. Кстати го-
воря, нынешний год ознамено-
вался щедрым урожаем вишни 

– ягоду морозили, технологи кол-
довали над компотами и варе-
ньем». К слову, именно эти про-
дукты в числе фаворитов. Также 
в лидерах вкуса и вишнёвая ад-
жика, соус вишнёвый с горчицей, 

которые по достоинству оценит 
каждый любитель необычной 
гастрономии. 

Скрупулёзный подход и про-
фессионализм во всём – главное 
правило сплочённой команды.

«Вишнёвый город» работает 
и с учреждениями социальной 
сферы: поставляет капусту, кон-
сервированные огурцы, свеже-
мороженую ягоду и хлебобулоч-
ные изделия. 

«Вишнёвый город» носит по-
чётное звание социально ответ-
ственного предприятия и входит 
во всероссийский реестр. Еже-
годно участвует во Всероссий-
ских акциях «Блокадный хлеб», 
«Помоги собраться в школу», 
«Новогодний подарок каждому 
школьнику». Много лет помо-
гает обществу «Шория – Тагта-
гал», совету ветеранов, оказы-
вает помощь участникам СВО и 
участвует в других благотвори-
тельных акциях и обществен-
ных мероприятиях.  

Сейчас коллектив готовит-
ся к участию в Международной 
выставке достижений народно-

го хозяйства «Россия», которая 
состоится на ВДНХ в Москве. 
Команде всегда есть что пока-
зать и чем угостить. В 2023 году 
продукция «Вишнёвого горо-
да» вошла в число победителей 
регионального конкурса «Луч-
шие товары и услуги Кузбасса – 
2023», «Бренд Кузбасса».

А недавно на предприятии 
побывала съёмочная группа те-
леканала «Пятница», которая 
совершает тур по самым ориги-
нальным с точки зрения гастро-
номии предприятиям страны. В 
выпуске «Гастротур в Кузбассе» 
принял участие и «Вишнёвый 
город». (Кстати говоря, в Осин-
никах начали выращивать виш-
ню – современный символ го-
рода – в 1939 году. Но первый 
урожай морозоустойчивой слад-

кой и сочной сибирской яго-
ды был получен лишь пять лет 
спустя, в 1944-м.) После выхода 
программы о вишнёвой столице 
Кузбасса и предприятии, распо-
ложенном в ней, узнали милли-
оны человек. И не только узнали, 
но и попробовали его продук-
цию, сделав заказы самых раз-
ных заготовок.

Также «Вишнёвый город» 
подготовил продукцию для уча-
стия в  выставке «АгроКузбасс», 
которая прошла в Новокузнецке 
в честь Дня работника сельского 
хозяйства и перерабатывающей 
промышленности

«Вишнёвый город» помога-
ет и садоводам-огородникам в 
приёмке выращенной сельхоз-
продукции. Примечательно, что 
предприятие развивает и свою 

сырьевую базу. «В текущем году 
сделали прекрасную кабачко-
вую икру и тыквенный сок. За-
нимаемся органическим земле-
делием, химию не используем, 
поэтому продукты получаются 
вкусными и полезными, и этим 
мы, безусловно, гордимся», – 
подчеркнул Олег Жданов. 

Добавим: для развития соб-
ственной сырьевой базы город 
выделил предприятию 55 гекта-
ров земли в экологически благо-
приятном районе. Часть площа-
ди занимает животноводческое 
хозяйство (70 голов КРС и 250 

– овец), другая часть – сенокос-
ное угодье, плодово-ягодное и 
овощеводческое хозяйство. Для 
дальнейшей реализации этого 
проекта, правда, не хватает ре-
сурсов, и предприятие активно 
ищет соинвесторов.

Между тем продукцию «Виш-
нёвого города» можно приобре-
сти в сети магазинов «Калина-
Малина», «Бабушкино печево», 
«Щедрый стол». Также продук-
ция реализуется через инди-
видуальные заказы, которые 
принимаются со всех уголков 
региона на сайте: вишневый-
город.рф (указаны там и номе-
ра нужных телефонов), в груп-
пах социальных сетей. Один раз 
попробовав заготовки «Вишнё-
вого города», вы, несомненно, 
станете постоянными покупа-
телями. 

Ƽǧǡна СǨирнǪва.

В следующем году ˩˩˩ «Вишнёвый город» 
отметит ���летний юбилей. ʴех переработки 
овощной и плодово�ягодной продукции рабо�
тает в ˩синниках с �ͽͽ� года. Торговая марка 
широко известна не только на кузбасском рын�
ке, но и далеко за его пределами.

Международная агро-
промышленная вы-
ставка «Сибирская 
аграрная неделя» 

и VI Новосибирский агропро-
довольственный форум – мас-
штабные отраслевые события: 
объединяют более 350 компа-
ний из России, Беларуси, Ки-
тая и других стран; занимают 
38 тыс. кв. м экспозиции в но-
восибирском Экспоцентре и 
15 тыс. кв. м площадки под откры-
тым небом; более 30 меропри-
ятий деловой программы и всё 
профессиональное сообщество от 
Урала до Дальнего Востока. 

«Сибирская аграрная неде-
ля» и VI Новосибирский агро-
продовольственный форум со-
стоятся с 8 по 10 ноября в МВК 
«Новосибирск Экспоцентр» и 
приглашают всех, кто связан с 
производством сельхозпродук-
ции: руководителей и специа-
листов КФХ, сельхозпредпри-
ятий, агрохолдингов, а также 
промышленные компании аг-
росектора.

В выставочных павильо-
нах лидирующие на отрас-
левом рынке поставщики и 
производители представят 
сельхозтехнику, оборудование 
и материалы для животновод-
ства, растениеводства, изделия 

для переработки, хранения и 
упаковки сельхозпродукции, 
инновационные технологии 
для АПК, в том числе навигаци-
онные системы, системы точно-
го земледелия, умные решения 
для животноводства и другое. 

Впервые экспонентами 
«Сибирской аграрной неде-
ли» станут более 20 китай-
ских компаний-производите-
лей сельхозтехники. Ещё одна 
премьера – запчасти из Индии. 
Кроме того, будут представ-
лены хорошо знакомые рынку 
бренды из Беларуси.

VI Новосибирский агропродо-
вольственный форум объединит 
представителей отраслевых фе-
дерального и региональных ми-
нистерств, ведущих экспертов и 
учёных, представителей ассоци-
аций и союзов, лидеров АПК.

Тема пленарного заседания 
– «Повышение устойчивости 
функционирования АПК». За-
планирован IV съезд Сибирско-
го союза производителей и пе-
реработчиков молока, а также 
мероприятия по темам: «Точ-
ное земледелие», «Использова-
ние беспилотных технологий», 
«Кадры для АПК», «Практика 
внедрения цифровых решений 
в растениеводстве и животно-
водстве», «Биогазовые техно-

логии для Сибири»; «Лизинг» и 
другим. 

В рамках форума состоит-
ся выставка-выводка племен-
ных животных «Сила Сибири – 
2023», где будут представлены 
КРС, лошади, овцы. 

Организатор форума – пра-
вительство Новосибирской об-
ласти, Министерство сельско-
го хозяйства Новосибирской 
области при поддержке Мини-
стерства сельского хозяйства 
РФ.

Официальный спонсор вы-
ставки «Сибирская аграрная 
неделя» – ООО «ФосАгро Си-
бирь».

Для посещения мероприя-
тий необходимо пройти реги-
страцию на sibagroweek.

// подробности

ŉŬрарныŮ выставка 
и Žорум в ŖовосибирскŮ

ООО «СВК»
8 (383) 304-83-88

info@sibagroweek.ru; 
sibagroweek.ru

https://vk.com/
club196326580

https://t.me/sibagroweek; 
https://youtube.com/@

sibagroweek
Возрастное 

ограничение 0+

// сортоиспытание 

КаŸустныŮ традиſии
В ˦емерове 
воспитанники 
естественнона�
учного центра 
«ʼннат» сдела�
ли заготовки на 
зиму. ʻто часть 
важного ˑкспе�
римента по со�
ртоиспытанию. 

Нынешним летом 
юннаты ставили опыт 
по сортоизучению ка-
пусты белокочанной: 
из пяти гибридов вы-
бирали самый не-
прихотливый, выносливый и вкусный. В итоге выбор свой 
остановили на двух гибридах: «мишутке» и «престиже». 
Они уродились на славу без дополнительных подкормок 
и без использования каких-либо препаратов. «Сейчас ис-
следователи обрабатывают результаты и скоро начнут ти-
ражировать их на площадках профильных мероприятий, – 
рассказала Наталья Игнатьева, педагог дополнительного 
образования. – А на днях они сделали заготовки – это тоже 
часть эксперимента, ведь важно выяснить, каковы кочаны 
в деле и как долго могут храниться и радовать своей поль-
зой». Причём сделали это ребята в буквальном смысле сло-
ва играючи: провели капустник. «На Руси была традиция 
широко отмечать народный праздник Сергия Капустника, 

– сказала юннат Алёна Бритова. – Этот праздник связан с 
периодом уборки и заготовки капусты. Торжества длились 
несколько недель. После большой работы наши предки 
устраивали пышные застолья, и, конечно же, на столе были 
блюда из капусты и других сезонных овощей».

Ƽǧǡна СǨирнǪва. 
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Готовы кормить родной Кузбасс

Свежее. Вкусное. 
Полезное

Одно из направлений «Михайловско-
го» – животноводство. В его стаде круп-
ного рогатого скота – 840 голов. Такое в 
советские годы и не у каждого колхоза-
совхоза бывало. Чтобы не зависеть от за-
купочных цен на молоко, на предприятии 
организовали собственную переработку.

Именно собственная переработка по-
зволила «Михайловскому» стабилизи-
ровать цены и избежать тех трудностей, 
с которыми столкнулись многие сель-
хозпредприятия России в этом году, ког-
да закупочные цены на молоко сильно 
упали, в некоторых регионах даже ниже 
себестоимости. Поэтому в планах – уве-
личение объёма переработки молока: на 
сегодняшний день она составляет более 
50 процентов – 6–7 тонн ежесуточно.

Молоко, кефир, ряженку, сметану, 
творог, сливочное масло, йогурты (сра-
зу пяти видов) под брендом «Михайлов-
ское» можно встретить в магазинах ИП 
Колосова и сети «Магнит» не только в 
Прокопьевске и Прокопьевском районе, 
но и в соседних Киселёвске, Новокузнец-
ке и Новокузнецком районе. Продукция 
СХП «Михайловское» также поставляет-
ся по госзакупкам в бюджетные учрежде-
ния этих муниципалитетов, что уже яв-
ляется отличной характеристикой.

Свежее, вкусное, полезное – эти каче-
ства на СХП «Михайловское» ставят во 
главу угла. Срок годности местных мо-
лока, сметаны, творога, йогуртов неболь-
шой – пять-семь дней, поэтому покупа-
тели могут быть уверены: все полезные 
вещества во время переработки в них со-
хранились. Ещё одно достоинство мо-
лочной продукции от «Михайловского» 

– это объём упаковки. В бутылке молока, 
кефира, ряженки – честный литр, в сме-
тане, йогурте – пол-литра, в масле – ров-

но 200 граммов или полкило. И всё по 
доступным ценам. А скоро покупать то-
вары СХП «Михайловское» можно бу-
дет и без наценки посредников: в ноябре 
предприятие планирует открыть два сво-
их магазина: один – в центре Прокопьев-
ска, второй – в киселёвском микрорайоне 
Красный Камень. Помимо молочной про-
дукции там же можно будет приобрести 
котлеты, пельмени, колбасы собственно-
го производства, а также тушки цыплят-
бройлеров и полуфабрикаты из мяса 
птицы ещё одного успешного местно-
го производителя птицефабрики «Труд-
армейская».

Один плюс один
По данным Минсельхоза РФ, россий-

ские производители курятины зависят 
на 80–90 процентов от импорта племен-
ного материала. И многие из них в усло-
виях санкций в этом году столкнулись с 
трудностями поставок птенцов. «Трудар-
мейской» этого удалось избежать, благо-
даря не то везению, не то тонкому расчёту 
руководства.

«Все поставки цыплят у нас были с тер-
ритории России, все поступили вовремя, 
и мы даже продавали излишки», – рас-
сказал «Кузбассу» директор предприятия 
Алексей Филимонов.

Ежегодно птицефабрика «Трудармей-
ская» поставляет на кузбасский рынок 
около 7 тысяч тонн продукции. В этом 
году планирует поставить уже 10 ты-
сяч тонн. Но планы грандиозные – до-
стичь к 2026 году показателя в 17 тысяч 
тонн. Поэтому четыре года назад птице-
фабрик стало две: к прокопьевской доба-
вилась мысковская. И сейчас идёт её ак-
тивное развитие. Только в этом году был 
построен сушильный комплекс для зер-
на, введены три откормочных цеха для 
цыплят-бройлеров и два корпуса для 

реммолодняка – птицы, отобранной для 
дальнейшего разведения и получения по-
томства.

«Нам нравится наше дело, мы разви-
ваемся, готовы и будем кормить родной 
Кузбасс качественными и натуральны-
ми продуктами», – подчёркивает Алексей 
Филимонов.

Трудности привели 
к новым возможностям

Говорят, что если закрывается одна 
дверь, то всегда открывается другая. В 
этом убедилось ещё одно сельхозпред-
приятие Прокопьевского района – «Ге-
фест». После введения санкций с рынка 
ушли многие европейские производите-
ли сельхозтехники, и первое время неиз-
вестность пугала.

И если с комбайнами не было никаких 
проблем: «Гефест» ещё года три назад при-
обрёл технику от Ростсельмаша, то вот, 
например, опрыскивателей отечествен-
ного производства пока нет. Но в этом 
году ситуация изменилась. Во-первых, 
часть европейских брендов вернулась, во-
вторых, на российский рынок вышли ма-
шиностроители Китая и Бразилии.

«С техникой стало поинтереснее, по-
явилось много предложений. Мы сейчас 

присматриваемся, решаем, линейку ка-
кой марки приобрести, чтобы в будущем 
её и придерживаться», – рассказал дирек-
тор «Гефеста» Алексей Арефин.

У сельхозпредприятия 14 тысяч гекта-
ров пашни. И хотя 2023 год по погодным 
условиям был сложный (засуха, дливша-
яся почти два месяца, сменилась обиль-
ными дождями), однако благодаря тому, 
что хозяйство сеет не только пшеницу и 
рожь, но и рапс, и сою, и использует удо-
брения, фунгициды и гербициды, общий 
итог получился хорошим.

В следующем году, если повезёт с по-
годой, урожай будет больше: нынче пред-
приятие ввело в оборот ещё 1 500 га. С 
прицелом на будущее построили и зер-
носушильный комплекс, и два склада на 
6 тысяч квадратных метров.

Пожалуй, наибольшие сложности 
у сельхозпредприятий Прокопьевско-
го района с кадрами. При этом зарплата 
у них своевременная, стабильная, в сфе-
ре растениеводства не уступает зарпла-
там в угледобыче. В сезон механизаторы 
получают более 100 тысяч рублей в ме-
сяц. Готовы они и обучать специалистов: 
в общей сложности по целевому набору 
10 человек уже отучились в вузе, ещё 
12 продолжают обучение.

Маргарита Скавинская.

В сельском хозяйстве есть много мифов. И один из них 
гласит, что агробизнес не может быть прибыльным. «Ещё 
как может!» – говорят в Прокопьевском районе, где дей-
ствуют сразу три успешных сельхозпредприятия: «Гефест», 
птицефабрика «Трудармейская» и сельхозпредприятие 
«Михайловское».






